

Бульвар Героев

Храмцова Анастасия Валерьевна, главный библиограф отдела краеведения Центральной городской библиотеки им. Н.В. Гоголя, Муниципальное бюджетное учреждение «Муниципальная информационно-библиотечная система города Новокузнецка»

Местоположение: г. Новокузнецк, Центральный район, проспект Октябрьский.

Бульвар Героев – грандиозное сооружение, поражающее своим размером и величием. В монументе сочетаются оригинальность решений, новаторское применение техник и материалов, изобретательность архитектурно-пластических форм и уникальность композиционных идей.

Идея создания мемориального ансамбля в честь воинов-новокузнецчан, погибших в годы Великой Отечественной войны, возникла в середине 1960-х годов. Надо отметить, что строительство мемориала не было в планах развития города, утверждённых в Москве, и разрешение на него никто не давал. Тогдашний первый секретарь Новокузнецкого городского комитета Коммунистической партии Советского Союза Николай Спиридонович Ермаков рассуждал по-другому: да, город был в глубоком тылу, но более 14 тысяч горожан не вернулись с полей великой битвы. А трудовой подвиг и вовсе бессмертен – каждый второй танк был «одет» в кузнецкую броню. Ермаков решил строить мемориал на свой страх и риск – под видом обычного благоустройства улиц. В 1966 году был объявлен конкурс на проект бульвара Героев. Из 26-ти работ выбрали проект молодого новокузнецкого архитектора Юрия Михайловича Журавкова.

Бульвар проектировали поэтапно. У архитекторов появлялись новые идеи, как задействовать свободное пространство. На площадке напротив школы №34 решили построить Стену памяти, посвятив её теме «Тыл – фронту». У архитекторов получился целый ансамбль: с одной стороны находится стена, большая площадь, а на противоположной стороне пять пилонов, символизирующих каждый год Великой Отечественной войны. Затем, по предложению горожан, на площадке появился ещё один объект – стела (штыки). Высота объекта почти 30 метров. Изготовлен памятник на заводе металлоконструкций. Стела обшита титаном и нержавеющей сталью. У входа на бульвар со стороны проспекта Октябрьского были высажены голубые ели. По задумке авторов они, как почётный караул, провожают каждого прохожего к Вечному огню. Бассейн посередине символизирует слёзы печали. В общей сложности строительство мемориального комплекса заняло около 10 лет и потребовало участия многих предприятий и организаций города. Протяженность комплекса составила примерно 800 метров. Мемориальный комплекс «Бульвар Героев» был торжественно открыт 9 мая 1975 года, вместе с зажжением Вечного огня, вспыхнувшего от пламени мартенов Кузнецкого металлургического комбината. В тот же день торжественно открылся Пост №1. Первыми в почётный караул встали учащиеся школы №100. Второе

открытие бульвара Героев состоялось в 1977 году, когда были закончены и установлены скульптурные рельефы Венка Славы. Венок Славы представляет собою четыре пилона на низком стилобате, которые поддерживают замкнутую четырехгранную фризovou композицию, облицованную внутри скульптурным, а снаружи – декоративным каменным рельефом. В рельефе запечатлены эпизоды войны: нашествие, первые жертвы, первый бой, оплакивание (пиета), призыв, танковая атака, подвиг героев, освобождение, Победа, праздник Победы. Выполнен рельеф московскими скульпторами Георгием Вартановичем Франгуляном и Михаилом Бояновичем Смирновым, а также чеканщиками из Калуги. Авторы рельефов: Валерий Филиппович Лукьянчиков и Валентин Владимирович Чепурченко. В дальнейшем содержание мемориала расширялось и усложнялось. В 1989 году рядом со Стеной памяти появилась пушка-гаубица. Она установлена в честь 486 Бранденбургского артиллерийского полка. В 1979 году Совет ветеранов артиллерийского полка стал находиться в Новокузнецке. Тогда же началась дружба артиллеристов с комсомольцами и пионерами школы №103. В школе создан полковой музей, а комсомольцы прошли по местам боевых действий полка. Ребята предложили установить на бульваре Героев пушку в честь артиллеристов. Их идею поддерживали педагоги, ветераны полка, городской исполком и Центральный районный комитет комсомола. Пушка была доставлена в Новокузнецк из музея военной техники Сибирского военного округа.

К 60-летию Победы в Великой Отечественной войне бульвар был реконструирован. Сохранив своё прежнее значение, он обрёл новые черты.

В 2006 году по проекту художника Валерия Филипповича Лукьянчикова был оформлен вход на бульвар Героев в виде арки, устремившейся в небо. Две уникальные чугунные скульптуры воина и женщины, украшающие вход на бульвар, были отлиты в том же году мастерами литейного цеха Западно-Сибирского металлургического комбината. Авторы скульптур воина и женщины – художник Валерий Филиппович Лукьянчиков, архитектор А.Д. Зыков, скульпторы Евгений Егорович Потехин и С.И. Прохоров, литейщик Виктор Иванович Костомаха. У входа на бульвар со стороны улицы Тольятти 5 мая 2006 года открылась часовня святого Георгия Победоносца, покровителя России и защитников Отечества (архитекторы – Виктор Николаевич Усольцев и И. Неволлина). 6 мая 2010 года на бульваре Героев торжественно открылись две мемориальные доски. На них увековечены имена новокузнецчан: 37-ми Героев Советского Союза, одного Героя России и девяти полных кавалеров Ордена Славы.

В мае 2015 года на бульваре Героев заложили капсулу времени. Её откроют лишь через тридцать лет. Текст послания писали ветераны войны и труда.

Бульвар Героев является центром городских торжеств, проходящих в дни празднования Победы в Великой Отечественной войне.

Список источников:

1. Бабилов, Н. Увековечим имена героев! / Н. Бабилов // Кузнецкий рабочий. – 1966. – 8 мая (№92). – С.3.
2. Соловьёва, В. Мы в ответе за мир / В. Соловьёва // Кузнецкий рабочий. – 1966. – 11 мая (№94). – С.1 : фот.
3. Антонов, А. 9 мая на Бульваре Героев / А. Антонов // Кузнецкий рабочий. – 1975. – 13 мая (№95). – С.1.
4. Гицепко, В. У Вечного огня / В. Гицепко // Кузнецкий рабочий. – 1976. – 25 сентября (№192). – С. 4.
5. Стромская, Т. Бессмертие венчает подвиг / Т. Стромская // Кузнецкий рабочий. – 1977. – 2 мая (№87). – С.1.
6. Бульвар Героев // Комсомолец Кузбасса. – 1977. – 18 августа (№99). – С.1.
7. Львов, Я. Бульвар Героев / Я. Львов // Комсомолец Кузбасса. – 1983. – 9 мая (№56). – С.2.
8. Антонов, А. Воскрешение подвига / А. Антонов // Кузнецкий рабочий. – 1985. – 9 мая (№90). – С.4.
9. Казанцев, А. Пушка на Бульваре Героев / А. Казанцев // Комсомолец Кузбасса. – 1989. – 22 июня (№75). - С.4 : фот.
10. Журавков, Ю. Летопись подвига, застывшая в камне: Бульвару Героев – 35 лет / Юрий Журавков, Георгий Франгулян, Валерий Лукьянчиков // Наш город Новокузнецк. – 2012. – №3/4. – С.30-39.
11. Волкова, О. Вечный факел священного огня / подготовила Ольга Волкова ; Александр Бокин (фото) // Кузнецкий рабочий. – 2013. – 17 октября (№119). – С.12 : фот.

// Краеведение Кузбасса в форматах для незрячих и слабовидящих : информационный сборник : [12+] / редактор-составитель Г.М. Самусева ; Специальная библиотека Кузбасса для незрячих и слабовидящих. – Кемерово : КузОСБ, 2025. – 259 с. – Текст : непосредственный.